

24 Magazine

Prolongation/Harmonisation des données statistiques portuaires en Afrique centrale et de l'ouest

Une méthodologie commune fortement recommandée



Photo : DR

Le ministre des Transports et de la Logistique, Justin Ndoundangoye (centre) clôture les travaux du séminaire.



Le secrétaire général de l'AGPAOC, Augustin Fatondji Tonan, s'est dit satisfait de la qualité des travaux.

Photo : DR

Josiane MBANG NGUEMA
Libreville/Gabon

L'adoption finale de ce processus commun de collecte, de traitement et de publication des données permettra de tenir des statistiques lisibles et compréhensibles par l'ensemble des ports et des organismes membres de l'Association de gestion des ports d'Afrique de l'ouest et du centre (AGPAOC).

FACE aux disparités constatées dans la tenue des statistiques au sein des vingt-deux ports membres de l'Association de gestion des ports en Afrique de l'ouest et du centre (AGPAOC), un séminaire de haut niveau portant sur l'harmonisation de ces données portuaires et l'utilisation des technologies de l'information et de la communication s'est tenu à Libreville, du 10 au 14 décembre 2018. Organisée par l'Office des ports et rades du Gabon (Oprag), cette rencontre avait pour objectif, d'une part, de faire l'état des lieux des pratiques dans la collecte, le traitement et la diffusion des données statistiques portuaires. Et, d'autre part,

de définir les outils technologiques et les systèmes informatiques utilisés dans la gestion de ces données, afin d'arrêter un modèle harmonisé selon les standards mondiaux.

A l'issue de cinq jours de travaux conduits par les experts, les participants se sont accordés sur une méthodologie commune qu'ils ont fortement recommandée au prochain conseil de leur organisation. L'adoption finale de ce processus commun de collecte, de traitement et de publication des données permettra de tenir des statistiques lisibles et compréhensibles par l'ensemble des ports et organismes membres de l'AGPAOC. Une bonne nouvelle pour ces organismes dont l'enjeu d'un modèle harmonisé des procédés réside non seulement dans le souci de produire des données fiables pour une gestion efficace, mais également d'avoir une meilleure visibilité en termes de performance.

« De plus, l'utilisation de ces méthodes communes permettra une meilleure lecture d'informations, par conséquent une meilleure communication sous-régionale de nos statistiques. Sachant que l'AGPAOC reste pour nous, un cadre de



Photo : F. M. MOMBO/L'Union

Les ports du Gabon, dont celui d'Olam ici, ont été primés.

concertation mutuelle pour le développement de nos ports, par la collaboration dans plusieurs domaines», a souligné le directeur général de l'Oprag, Sayid Abeloko.

CONCLUSIONS* Il faut dire que les recommandations formulées au terme de ces assises ont confirmé l'engagement des ports et organismes membres de l'AGPAOC à travailler en synergie. Dans les conclusions, on retient essentiellement que les ports se

sont accordés sur une liste de principes à adopter au prochain comité technique, qui feront par la suite l'objet d'une recommandation de la méthodologie commune devant aboutir à un référentiel commun. Ils s'engagent à adopter une codification commune selon les normes internationales, et doivent poursuivre la collecte des données tout en s'assurant de leur fiabilité avant leur diffusion.

Les participants ont égale-

ment fait des suggestions : l'adoption par les ports d'un calendrier pour le suivi progressif de la méthodologie commune, jusqu'à son adoption finale au cours du prochain conseil; la mise en place d'un réseau de référents composés de statisticiens et informaticiens de l'AGPAOC, afin de partager les données publiques avec célérité et de suivre les évolutions des systèmes de technologie de l'information et de la communica-

tion; l'adoption de quinze indicateurs de performance qui seront augmentés graduellement et permettront aux ports de mesurer les évolutions individuelles dans le temps, d'enrichir et d'améliorer la base de données ainsi constituée; l'amélioration de la production des données statistiques et des indicateurs de performance en les intégrant dans les logiciels des métiers couramment utilisés, etc.

Tout en indiquant que des évaluations périodiques sont prévues pour tester les niveaux atteints par chaque port, le secrétaire général de l'AGPAOC, Augustin Fatondji Tonan, s'est félicité du sérieux et de la qualité des travaux en ateliers qui ont permis que l'objectif global du séminaire soit atteint.

Par ailleurs, deux prix décernés aux ports de Libreville à Accra lors des African ports awards, ont été remis au ministre des Transports et de la Logistique, Justin Ndoundangoye. Le premier prix concernait la meilleure productivité à quai, tandis que l'autre award primait la 2e meilleure performance / progression trafic import-export, durant la période 2016-2017.



Photo : DR

Les représentants des délégués de l'Afrique centrale et de l'ouest ont reçu leurs certificats de participation.



Photo : DR

Les officiels posant pour immortaliser la rencontre de Libreville.